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11 сентября завершилась избиратель-
ная кампания 2022 года. Обострение си-
стемных противоречий капитализма и но-
вый виток противостояния с Западом пре-
допределили ее проведение на фоне воен-
но-мобилизационных мер. 

КПРФ активно поддержала специаль-
ную военную операцию на Украине, ис-
ходя из ее значения в борьбе с неофашиз-
мом, противодействии натовской агрес-
сии и защите русского населения Дон-
басса от геноцида. Однако представители 
власти использовали ситуацию в своих 
интересах, стремясь трактовать итоги го-
лосования как форму доверия избирате-
лей президенту и «Единой России». С це-
лью демонстрации прочности политиче-
ской системы совершенно необоснованно 
был задействован широкий круг адми-
нистративных, полицейских и пропаган-
дистских ресурсов. 

Выборы-2022 показали, что руковод-
ство «Единой России» и вся чиновная 
рать поставили свои узкокорпоративные 
интересы выше интересов общества и го-
сударства. Как следствие – избирательная 
кампания не соответствовала главной на-
циональной задаче – стимулировать вы-
ход страны из системного кризиса, найти 
пути преодоления острейших проблем, га-
рантировать устойчивое развитие России, 
сплотить ее многонациональный народ 
перед нарастающими внешними и вну-
тренними угрозами. И это при том, что 
уже совершенно очевидно: без справедли-
вости и социализации общественной жиз-
ни, без смены экономического курса об-
новление жизни страны невозможно. 

Вместо развертывания широкого поли-
тического диалога многие представители 
власти на местах развязали против КПРФ 
политико-информационную войну. Гряз-
ная избирательная кампания 2022 года не 
повысила доверие граждан к политиче-
ской системе. Активистам и сторонникам 
КПРФ удалось зафиксировать свыше 2,5 
тысячи разнообразных нарушений. Наи-
более вопиющие из них выявлены в Крас-
нодарском и Приморском краях, Омской 
и Новгородской областях, в российской 
столице. В ЦИК и Генпрокуратуру на-
правлено более ста жалоб и заявлений. 
Возбуждено несколько уголовных дел. 

Повсеместным нарушением стало не-
соблюдение прав кандидатов, членов из-
бирательных комиссий и наблюдателей. 
Значительному числу наших авторитет-
ных и деятельных товарищей просто не 
позволили принять участие в выборах, не 
регистрируя их, либо снимая с дистанции 
под надуманным предлогом через судеб-
ные решения. Так, из 926 наших кандида-
тов в Москве до дня голосования дошли 
только 774 человека. 

Кандидаты и агитаторы КПРФ подвер-
гались преследованиям, запугиваниям и 
даже избиениям. В Свердловской области 
неизвестные лица нанесли тяжкие теле-
сные повреждения агитаторам Алексан-
дра Ивачева – кандидата на должность 
губернатора. В Москве, прямо у здания 
управы Северное Измайлово, был же-
стоко избит кандидат в депутаты Сергей 
Бурцев. 

Чтобы отобрать часть голосов у КПРФ 
по устоявшейся пагубной «традиции» в 
бюллетени для голосования включались 
откровенно фальшивые организации и их 
представители. Такие образования, как 
«Коммунисты России» и «КПРФ – Ком-
мунисты столицы», выдвинули в Москве 
643 кандидата в депутаты. Это жульни-
чество имело предельно циничную цель 
– обмануть избирателей и помешать их 
полноценному гражданскому выбору. Во 
многих регионах страны политтехнологи 
власти использовали выдвижение спой-
леров-однофамильцев. Только в столице 
России в пику кандидатам от КПРФ были 
зарегистрированы 62 человека с такими 
же фамилиями. 

Агитационные материалы кандида-
тов-коммунистов нередко запрещались 
к распространению. Та информацион-
ная продукция, которую удавалось разме-
стить на рекламных конструкциях, зача-
стую портилась и уничтожалась. Такого 
рода нечистоплотные приемы «соперни-
чества» в массовом порядке фиксирова-
лись в Карелии и Удмуртии, Краснодар-
ском крае и Свердловской области. 

Вызывающий характер приобрело бес-
контрольное голосование на дому. В на-
рушение всех правил и процедур оно про-
водилось без реестров. В Пензенской об-
ласти таким способом «выразили свою 
волю» около 30% избирателей, а в отдель-
ных районах – до 50%. Аномально высо-
кая доля голосовавших дома зафиксиро-
вана в Тамбовской и Рязанской областях, 
Республике Северная Осетия. При этом 
наблюдателям от КПРФ чинились всевоз-
можные препятствия при проведении вы-
ездов членов УИК для участия в органи-
зации надомного голосования. 

Серьезным нарушением как избира-
тельного законодательства, так и прав 
человека стало массовое принуждение к 
участию в досрочном голосовании работ-
ников бюджетной сферы. Такие факты 
многократно фиксировались в Красно-
дарском крае и Саратовской области. От-

кровенный произвол чинился в крупней-
шем промышленном центре Сибири – Ом-
ске. Потерпев здесь неудачу на выборах 
в Государственную думу, власть пошла 
на беспрецедентные нарушения. Выборы 
оказались предельно грязными, попираю-
щими все нормы и правила. Кампания но-
сила уголовно-криминальный характер. 
Настаиваем на немедленном создании ко-
миссии Центризбиркома по расследова-
нию этих преступных по своему характе-
ру действий. 

Явочным порядком в ранг новой «нор-
мы» на прошедших выборах возведен от-
каз от ознакомления наблюдателей со 
списками избирателей. Широко исполь-
зовался запрет осуществлять видеосъем-
ку на избирательных участках. В Удмур-
тии невесть откуда появлялись неучтен-
ные бюллетени в урнах для голосования. 

Вал нарушений при проведении вы-
боров множится. Со всем цинизмом про-
явили себя «новации» последних лет – 
двух-трехдневное и дистанционное элек-
тронное голосование. Их навязывание 
создает основу для новых видов фальси-
фикаций. Массовым явлением в ходе ор-
ганизации многодневного голосования 
становится вскрытие сейф-пакетов и под-
мена бюллетеней. 

Дистанционное электронное голосова-
ние (ДЭГ) вновь выявило невозможность 
установить достоверность его результа-
тов. Это означает, что к множеству преж-
них нарушений добавляются новые «тех-
нократические фальсификации». Одна из 
них – технология электронного списка из-
бирателей в Москве. Использование дан-
ной методы, по сути, исключает контроль 
за списками избирателей как силами на-
блюдателей, так и самими членами УИК. 

Навязывание гражданам разного рода 
цифровых технологий при организации 
голосования создает почву для фактиче-
ской ликвидации выборов в России. Их 
участники лишаются всякой возможно-
сти точно оценивать и процент голосо-
вавших, и число поданных голосов. Фор-
мируются условия для невиданных фаль-
сификаций. У граждан отнимают всякое 
доверие к избирательной системе, прово-
цируя массовое возмущение и разрушая 
надежду на общественное единение и ста-
бильность. 

В целом большинство региональных и 
местных отделений КПРФ отмечают то-
тальное использование административ-
но-полицейского и информационно-про-
пагандистского ресурса в ходе проведе-
ния выборов. Однако, вопреки массово-
му жульничеству и давлению на граждан, 
наша партия сохранила, а в ряде случаев 
и увеличила достигнутый ранее уровень 
доверия. 

От имени Центрального Комитета 
КПРФ искренне благодарим всех, кто 
поддержал нас и наших союзников на 
просторах нашей страны – от небольших 
сел до российской столицы. Благодаря ва-
шему принципиальному выбору Компар-
тия вновь уверенно подтвердила, что яв-
ляется ведущей оппозиционной силой, 
составляет реальную альтернативу прово-
димой политике и предлагает убедитель-
ную программу возрождения и развития 
России. 

КПРФ одержала ряд убедительных и 
ярких побед. Существенно укрепилась 
наша фракция в парламенте Северной 
Осетии. Ее состав вырос с 5 до 9 депута-
тов. Виталий Матюха избран на третий 
срок главой Усольского района Иркут-
ской области, где расположено лучшее на-
родное предприятие. Есть все основания 
поздравить Александра Анидалова, Вла-
димира Есипова, Ольгу Лубкову и Сер-
гея Шитова, в сложной борьбе одержав-
ших победу в одномандатных округах на 
выборах в Саратовскую областную думу. 
Повсеместно имея своих представителей 
в органах власти и местного самоуправ-
ления, КПРФ продолжит уверенно отста-
ивать интересы трудящихся, молодежи и 
ветеранов. 

В период проведения выборов отделе-
ниями КПРФ проделана важная полити-
ческая работа. Была развернута пропа-
ганда программных документов и мате-
риалов партии – «Десять шагов к власти 
народа», «Двадцать неотложных мер для 
преображения России», «Программа По-
беды». Проведено множество встреч с из-
бирателями. Массовыми тиражами рас-
пространена агитационная продукция. 
Коммунисты вновь предложили сограж-
данам программу глубоких преобразова-
ний с целью развития экономики и соци-
альной сферы, укрепления научного, тех-
нологического и оборонного потенциала 
Отечества, поддержки людей труда, оз-
доровления общественной и культурной 
жизни. 

Наш партийный актив показал обще-
ству, что эффективность предложений 
КПРФ подтверждена опытом трудовых 
коллективов Павла Грудинина, Ивана 
Казанкова, Ильи Сумарокова и других 
руководителей народных предприятий. 
Важные наработки внедряют Анатолий 
Локоть в Новосибирске, Андрей Клыч-
ков на Орловщине, Валентин Коновалов 
в Хакасии, Алексей Русских в Ульянов-

ской области. Мы поднимаем на щит пе-
редовой опыт нашей страны и ее друзей 
в Китае, Вьетнаме и Белоруссии, демон-
стрируем его, встречая 100-летие СССР 
и проводя общероссийские форумы, вы-
ступая в Государственной думе и созда-
вая фильмографию телеканала «Красная 
Линия». 

Сегодня события развиваются чрезвы-
чайно стремительно. Острота социаль-
но-экономических и политических про-
блем требует от коммунистов неустанной 
и творческой работы, повышения про-
тестной активности масс и воспитания 
у них готовности отстаивать свои права 
и интересы. Выборным органам КПРФ 
предстоит усиливать пропагандистское 
и юридическое сопровождение избира-
тельных кампаний, наращивать прием в 
партию, совершенствовать подбор и под-
готовку кадров для участия в выборах. 
Особым направлением деятельности ста-
новится противодействие «технократиче-
ским фальсификациям».  

Давая оценку прошедшей избиратель-
ной кампании, Президиум ЦК КПРФ за-
являет следующее. 

Первое. В ходе выборов, завершивших-
ся 11 сентября 2022 года, правящие кру-
ги России упустили крайне важную воз-
можность обсудить с гражданами меры 
успешного вывода страны из системно-
го кризиса и пути сплочения общества. 
«Вертикаль власти» подтвердила опасное 
стремление сохраняться в неизменном 
виде, невзирая на реальный уровень под-
держки ее действий. Средством достиже-
ния этой цели становятся все более мас-
штабные манипуляции и фальсификация 
результатов народного волеизъявления. 
Отстраняя граждан от личного влияния 
на политическую жизнь, господствующий 
класс провоцирует рост социального на-
пряжения и повышает градус массового 
недовольства. 

Второе. Нашей стране все упорнее на-
вязывается многодневное и электронное 
голосование. Избирательное законода-
тельство постоянно подстраивают под ин-
тересы правящей партии. Проблему па-
дения авторитета «Единой России» пы-
таются решать за счет отказа от выборов 
по партийным спискам. Осуществляет-
ся ликвидация института членов избир-
комов с правом совещательного голоса. 
Всячески сужаются права наблюдателей. 
Вершится беспредел при организации го-
лосования на дому. Чинятся всяческие 
препятствия проведению встреч с изби-
рателями. 

Совершенно недопустимым явлени-
ем становится судебный произвол и по-
лицейщина. Происходит сращивание си-
ловых структур и фальсификаторов в из-
биркомах. По существу, выборы подме-
няются назначенчеством на должности с 
элементами голосования. Они все меньше 
способствуют конкуренции программ, со-
стязательности партий и их кандидатов. 
Происходящее подрывает легитимность 
выборов и доверие граждан к политиче-
ской системе, ставит под угрозу внутрен-
нюю стабильность. 

Третье. Вполне очевидно, что заявле-
ния Президента России о консолидации 
общества в условиях серьезных внешних 
опасностей игнорируются «партией вла-
сти» и ее администраторами. Граждане 
ежедневно сталкиваются с дороговизной 
жизни, растущими ценами и массовым об-
нищанием. Бич безработицы и кредитной 
кабалы становится нестерпимым для мно-
гих семей. Никакие избирательные махи-
нации не способны скрыть нарастающее 
недовольство курсом, который в своей ос-
нове сложился еще в период разнуздан-
ного либерального шабаша «лихих девя-
ностых». 

Фиксируя вопиющие факты массовых 
нарушений закона, КПРФ не признает 
итоги выборов в Краснодарском крае и 
Омской области. Считаем невозможным 
принять результаты электронного дис-
танционного голосования в Москве и ито-
ги выборов в ряде столичных районов. 
Настаиваем на отмене результатов выбо-
ров там, где имелись многочисленные на-
рушения. Требуем привлечения к ответ-
ственности виновных в произволе и фаль-
сификациях. 

Условия глубокого конфликта с Запа-
дом требуют сплоченности российского 
общества перед лицом острых угроз. В 
этом отношении прошедшая избиратель-
ная кампания носила абсолютно принци-
пиальный характер. Считаем крайне не-
обходимым обсудить ее итоги с участием 
Президента России, руководителей ве-
дущих партий, парламентариев и членов 
Центральной избирательной комиссии. 

Призываем граждан поддержать КПРФ 
и Левопатриотический народный фронт 
России в борьбе за свободные и честные 
выборы, против административного про-
извола и беззакония! Борьба за демокра-
тию, права и свободы граждан неотдели-
ма от борьбы за социализм! 

Геннадий ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ

Заявление Президиума ЦК КПРФ

ЗАЩИТИМ ПРАВО НАРОДА 
НА СВОБОДНЫЕ И ЧЕСТНЫЕ ВЫБОРЫ 

БЕЗ НАСИЛИЯ И ПРОИЗВОЛА!

ДОБРОВОЛЕЦ
Еще до объявленной президентом ча-
стичной мобилизации ростовчанин 
Алексей Павлович Олейник добро-
вольно отправился сражаться за Рос-
сию, за Русский мир на украинский 
фронт. 

В сентябре был ранен и теперь ле-
чится в госпитале. Находясь в боль-
ничной палате, он рассказал, как 
ушел воевать, что видел на Херсон-
щине, где сражался против укронаци-
оналистов. Рассказал о боестолкно-
вениях, и о тех, против кого воевал, 
о своих фронтовых товарищах, и обо 
всем увиденном. Этот относительно 
небольшой, но неимоверно сложный, 
военный отрезок жизни заставил от-
ставника Алексея о многом задумать-
ся, что-то переосмыслить, проанали-
зировать. 

– Как чувствуете себя, Алексей Пав
лович? 

– Мне повезло, я получил обычное 

осколочное ранение в ногу, врачи обе-
щают вылечить. А вот командир из на-
шего Союза добровольцев, он нас тре-
нировал, а потом мы с ним вместе воева-
ли, имя его не называю, – он получил тя-
желое ранение в ходе боевых действий. 
Его возили по госпиталям, но наконец 
военным бортом отправили в Москву в 
госпиталь им. А.А. Вишневского. А там 
врачи чудеса творят. Они успешно про-
оперировали нашего командира и ска-
зали: жить будет, может, и тренировать 
молодежь продолжит. Это прекрасная 
новость. 

– Итак, в 40 лет вы решили стать до
бровольцем…

– А как иначе? Я кадровый офицер, за-
кончил Ростовский институт ракетных 
войск им. маршала Неделина (ранее он 
назывался Высшим военным командным 
инженерным училищем ракетных войск). 
Прослужил в космических войсках 15 
лет, уволился в звании майора, в дальней-
шем трудился по другой специальности. 

В 2014 году, когда Киев начал бомбить 
Донбасс, у меня не получилось поехать 
на помощь ополченцам, не мог оставить 
больных родителей. Но не упустил шанс 
после объявления 24 февраля специаль-
ной военной операции (СВО). К этому 
времени у меня обстоятельства измени-
лись, и я вошел в ряды добровольцев, 
чтобы идти защищать свою страну, Рус-
ский мир. Всем уже было очевидно, что 
война развязана против России, а Украи-
на – всего лишь плацдарм. 

Перед отъездом на фронт целенаправ-
ленно занимался на курсах подготов-
ки добровольцев Донбасса, учился тех-
нике ведения боя в современных усло-
виях, освоил многие виды стрелкового 
оружия. Со мной рядом были ребята из 
общественного движения «Союз добро-
вольцев», такая общественная органи-
зация создана у нас в Ростове. Мы, его 
участники, как неравнодушные гражда-

(Окончание на 2-й стр.)

Трагическое утро в Ижевске

Убийцу вела ненависть
Вчера утром во вре-

мя первого урока в школу 
№88 в Ижевске  ворвался 
бывший выпускник школы 
Артем Казанцев и устро-
ил беспорядочную стрель-
бу. Погибли 15 человек. 
Среди погибших 11 детей, 
сообщил СКР. Кроме по-
гибших ранены 14 детей 
и семеро взрослых. След-
ствие сообщило, что стре-
лок был одет в майку с на-
цистской символикой и 
в балаклаву, документов 
при нем не было. Возбуж-
дено уголовное дело по 
статьям «Убийство двух и 
более лиц, совершенное 
общеопасным способом» 
и «Незаконное хранение 

оружия». Расследование 
массовой гибели детей и 
сотрудников школы будет 
вести Москва.

В настоящее время все 
пациенты, поступившие в 
больницы, находятся в тя-
желом состоянии и в со-
стоянии средней тяжести. 
Большинство проопери-
рованы. Личность убийцы 
была установлена прак-
тически сразу. Уже досто-
верно известно, что он был 
вооружен двумя травмати-
ческими пистолетами, пе-
ределанными под стрель-
бу боевыми патронами. В 
СК отметили, что в насто-
ящее время следователи 
проводят обыск по месту 

его жительства, «изучает-
ся личность нападавшего, 
его взгляды и окружение». 
«Проверяется его привер-
женность неофашистским 
взглядам и нацистской 
идеологии», – говорится в 
сообщении. «Ненависть» 
– такую надпись ижевский 
стрелок нанес на обоймы 
для оружия. Судя по всему, 
он основательно подгото-
вился к массовому убий-
ству и не успел использо-
вать весь свой арсенал. К 
концу дня стало известно, 
что расстрелявший детей 
и взрослых в школе №88 
Артем Казанцев состоял 
на учете в психоневроло-
гическом диспансере.

Нападавший покончил с 
собой. 

Как пишет телеграм-ка-
нал База: «На обоих пи-
столетах школьного стрел-
ка в Ижевске плетеные са-
модельные брелки. В один 
брелок вплетены имена 
«Эрик» и «Дилан». На вто-
ром надпись тоже латини-
цей – «Колумбайн» (Дви-
жение, признанное терро-
ристическим и запрещён-
ное в России). Точно такая 
же надпись на футболке 
была у Владислава Росля-
кова, устроившего стрель-
бу в керченском политех-
ническом колледже в 2018 
году. Следователи уже до-

(Окончание на 2-й стр.)

Освободители Донбасса

Ижевск. Школа № 88



СОВЕТСКАЯ  РОССИЯ  ✦  27 сентября 2022 г.  ✦  ¹ 107 [15222] 2

просили мать Казанцева. 
Она рассказала сотрудни-
кам правоохранительных 
органов, что с утра видела 
своего сына, но ни о каких 
подобных планах он ей не 
говорил. База также смог-
ла поговорить со школь-
ницей из Ижевска, кото-
рая рассказала о пережи-
том нападении. По словам 
девочки, как раз накану-
не детей учили баррика-
дироваться на случай по-
добных атак. «Когда Артем 
Казанцев ворвался в шко-
лу №88, я была на уроке 
математики. Вскоре пре-
ступник добрался как раз 
до этого кабинета. Уви-
дев там учительницу, си-
девшую за столом, Казан-
цев выстрелил в нее, заод-
но ранив в плечо меня, по-
тому что я стояла рядом. 
Еще до появления стрелка 
дети спрятались под пар-
ты, и поэтому Казанцев их 
не заметил. Из кабинета 
математики он направил-
ся дальше, крича «Твари, 
вы где?». Мы тем време-
нем начали сдвигать парты 
и баррикадироваться. Это-
му нас как раз учили в про-
шлом году и 13 сентября, 
незадолго до атаки. Поче-
му мы не успели сдвинуть 
парты до того, как стрелок 
зашел в кабинет, мне труд-
но сказать. Все случилось 
быстро и неожиданно», – 

рассказала Алена журна-
листам. 

Группа медиков из Мо-
сквы прибыла в Ижевск 
для оказания помощи по-
страдавшим в результате 
стрельбы в школе, сооб-
щил помощник министра 
здравоохранения России 
Алексей Кузнецов. По его 
словам, на месте работа-

ют 14 бригад скорой помо-
щи. Организованы телеме-
дицинские консультации с 
участием ведущих специа-
листов.

Власти Удмуртии объя-
вили трехдневный траур по 
жертвам стрельбы.

Школа №88 находится на 
улице Пушкинской в Ижев-
ске, рассчитана на 982 

ученика, в ней работают 80 
учителей, сообщается на 
сайте образовательного 
учреждения.

Прошлый крупный инци-
дент со стрельбой прои-
зошел в Пермском госуни-
верситете в сентябре 2021 
года. Тогда погибли шесте-
ро, пострадали 47 человек. 
Генпрокурор Игорь Крас-
нов в апреле этого года го-
ворил о недостаточной за-
щищенности учебных за-
ведений в стране.

P.S. Спецборт МЧС Рос-
сии проведет эвакуацию 
пострадавших во время 
стрельбы в школе из Ижев-
ска в московские лече-
ные учреждения, сообщи-
ло министерство. «Само-
лет Ил-76 МЧС России вы-
летел из подмосковного 
аэропорта Жуковский для 
проведения санитарной 
эвакуации пострадавших в 
результате происшествия 
в ижевской школе. Борт 
оборудован медицински-
ми модулями для перевоз-
ки пострадавших в лечеб-
ные учреждения Москвы», 
– говорится в сообщении. 
На борту находятся медра-
ботники отряда Центро-
спас МЧС России, психо-
логи министерства, а так-
же врачи Минздрава.

Анатолий ТАРАСОВ

не, проводили и проводим в нашем го-
роде патриотические мероприятия, что-
бы поднимать боевой дух нашей армии, 
народа. 

После курсов был зачислен в состав 
мотострелкового батальона и направлен 
в Херсонскую область для выполнения 
боевых задач. 

– В чем они заключались?
– В освобождении Херсонщины от на-

цистов. Мы вели тяжелые бои. Прихо-
дилось выходить из окружения, так как 
силы были неравные. Старались дей-
ствовать технично, обходилось, в ос-
новном, без потерь. Раненые, конечно, 
были. 

Но мы, считаю, слаженно отражали 
все атаки. Наше подразделение, и все, 
кто нас поддерживал – артиллеристы, 
спецназ, – действовали грамотно. Если 
и случались какие нестыковки, то ред-
ко. Это война… Главное, что боевой дух 
у всех был на высоте. Мы сражались за 
Родину.

– Как вы оцениваете мощь, подготов-
ку, оснащенность украинской армии?

– Врага нельзя недооценивать. Воюют 
ВСУ неплохо, за эти 8 лет обрели солид-
ный опыт. Вооружение у них, в основ-
ном, современное – много иностранной 
техники, есть и советская, оставшаяся со 
времен СССР. Очень хорошо у них ра-
ботает артиллерия. На их стороне зача-
стую выступают иностранные наемни-
ки. Мы видели литовский и польский 
спецназ. 

Видели, как бойцы ВСУ становятся 
бесстрашными. Их основная масса нахо-
дится под воздействием транквилизато-
ров или наркотиков. И они, идя в бой, 
не замечают ни пуль, ни взрывов, воюют 
безбашенно. Когда мы входили в места, 
где их военные располагались, находили 
там все эти вещества. 

– Так выполняется установка Зелен-
ского воевать до последнего украинца? 
Пусть гибнут с отключенными мозгами. 

– К сожалению, да… У нас вместо ве-
ществ – сильная мотивация. Мы стоим 
за Россию, против фашизма. Да, и Укра-
ина нам не чужая, не хотим, чтобы она 
оставалась в руках бандеровцев, амери-
канским прихвостней и НАТО. 

– Какое боестолкно-
вение запомнилось? 

– Да все помню, все 
непростые. Очень 
сложным был бой, ког-
да силы противника 
значительно превосхо-
дили наши возможно-
сти. Вэсэушники ата-
ковали нас, чтобы за-
хватить нашу позицию. 

У них было нескольких танков, бэтээ-
ров, численное преимущество. У нас та-
кого вооружения не было, мы не могли 
их быстро остановить. Нас стали окру-
жать. Мы вступили в прямое боестол-
кновение. Наши командиры тактически 
действовали четко, безошибочно, и нам 
удалось отразить атаку. Все ребята выш-

ли живыми из этого боя и из окружения. 
…А позже была переправа. Новая Ка-

ховка. Мы шли на переформирование в 
Ростов, надо было пополнить ряды под-
разделения. На пароме под Новой Ка-
ховкой попали под обстрел американ-
ских «хаймерсов». Там погибли наши 
ребята, были раненые, среди них ока-
зался и я. Те, кто не был ранен, ездили в 
Сибирь хоронить наших боевых товари-
щей. Горестные для нас события… Вой-
на есть война, без потерь не обходится. 

Каждый, кто идет воевать за свою 
страну, должен быть готов к любому ис-
ходу. Есть, конечно, страх за жизнь, но 
на первом месте – это долг, защита сво-
ей страны, стремление отразить врага. 
Все, с кем мне пришлось идти в бой, от-
личались отвагой, действовали реши-

тельно под девизом, знакомым с детства, 
– один за всех, и все за одного.

И еще вот что. Я считаю, в нас живет 
дух ветеранов Великой Отечественной 
войны. Он не исчез, он придает твер-
дость каждому нашему бойцу. Завое-
вания наших дедов, наследие Победы 
укрепляет моральное состояние наших 
солдат. Мы впитали это духовное насле-
дие, оно живет в нас, в нем наша сила, 
она зовет нас к Победе. 

Мы гордимся своим Знаменем Побе-
ды, оно символизирует освобождение 
стран и народов от фашизма. Мы это 
Знамя устанавливаем в местах, очищен-
ных от нацистов.

– С чем столкнулись на освобожденных 
территориях? 

– С минными полями. В районе Вы-
сокополья были заминированы лесопо-
лосы… Войсковые саперы нам очища-
ли путь, чтобы мы могли занять пози-
ции. Часто там, где мы базировались, 
нас преследовала украинская артилле-
рия, массированно обстреливала, прихо-
дилось прятаться в укрытиях, в окопах…

Вообще это война артиллерии. Даже 
если судить по ранениям, то они, в ос-
новном, осколочные, полученные от ар-
тиллерии. 

– Отношение населения? 
– Разное. Много противников и мно-

го сторонников, которые нас искрен-
не поддерживали, относились с душой, 
помогали едой, в бытовых вопросах. Но 
националистические настроения за эти 
годы очень распространились и укоре-
нились. И все же настроения людей ме-
няются, когда они видят, что мы по-че-
ловечески относимся к военнопленным, 
издевательств и пыток не применяем, 
оказываем им необходимую помощь. По 
поселкам развозятся продукты – гума-
нитарная помощь от России. Это поли-
тика нашего государства, нашей армии. 

Думаю, если спецоперация закончит-
ся успешно, а мы должны в ней побе-
дить, то люди, сознание которых одур-
манено русофобско-бандеровской про-
пагандой, в итоге прозреют, вспомнят 
наш советский интернационализм, ту 
жизнь, которая раньше у нас была и к 
которой мы сегодня стремимся. 

У нас в подразделениях против неофа-
шизма воюют и чеченцы, и дагестанцы, 

и донбассовцы. Все настроены патрио-
тично, уважают людей всех националь-
ностей. 

– Какие населенные пункты освобо-
ждали, как там люди живут?

– Пункты назвать не могу, не имею 
права разглашать… Мы прошли много 
сел и поселков Херсонской области. На-
род там зажиточный. Сейчас мало оста-
лось населения, многие уехали с нача-
ла боевых действий. Где-то люди до по-
следнего остаются в своих домах, чтобы 
сберечь свое имущество, продолжают 
заниматься хозяйством, несмотря на об-
стрелы. Богатая земля, народ-трудяга. 

Смотришь на людей – все наши, свои. 
Даже в украинских солдат трудно видеть 
оголтелых врагов, как воспринимались 
немцы в Великую Отечественную. По-
нимаем, что это люди, зомбированные 
пропагандой, их сознание одурманено. 
В этом проблема.  

Мы воюем не с Украиной и не с на-
селением, близком нам во многом. Нас 
столкнули лбами с братьями-славянами. 
Наш настоящий враг – США, западный 
империализм, желающий поработить 
Россию, разрушить нашу государствен-
ность. Но сражаться мы вынуждены не 
напрямую с врагом, а с теми, кого этот 
враг толкнул на передовую. В этом осо-
бенность и сложность нынешней войны.

– Как, по-вашему, дальше все пойдет? 
– Я оптимист, верю, что мы победим, 

верю в справедливость. Мы не допустим 
повторения худших времен нашей исто-
рии, Победа будет за нами. 

– Вы говорите, что ВСУ хорошо ос-
нащены техникой, американскими даль-
нобойными «хаймерсами». Так почему не 
пресекаются их поставки для ВСУ? Со-
гласитесь, переброска громадных уста-
новок РСЗО по железным дорогам, тун-
нелям, дело непростое. Почему не оста-
новится этот смертельный поток? 

– Нас всех это тоже очень волнует. 
Существует мнение, что внутри нашего 
правительства есть различные полити-
ческие силы, в том числе либеральные, 
которым близки позиции США, дей-
ствуют они против нашей безопасности  
и, скорее всего, преследуют свои ком-
мерческие интересы. Лоббируются чьи-
то коммерческие интересы, вместо до-
стижения наших стратегических целей. 

МНОГОДНЕВНОЕ 
ГОЛОСОВАНИЕ ПОРОЧНО
 23 сентября в Донецкой и Луган-
ской народных республиках, Хер-
сонской и Запорожской областях 
стартовало голосование на рефе-
рендумах по вопросу их вхождения 
в состав Российской Федерации. 

Президент Зеленский, обращаясь к 
жителям Донбасса, призвал их поки-
дать свою родную землю. Обращение 
стало одним из актов саморазоблаче-
ния киевской верхушки, взявшей на во-
оружение методы террора и возведшей 
их в ранг государственной политики. В 
этом интервью – ключ к пониманию при-
чин начала специальной военной опе-
рации по защите народа Донбасса, де-
нацификации и демилитаризации Укра-
ины.

Раньше к террору постоянно прибега-
ли нацисты, потому что не чувствовали 
уверенности в своей правоте. Этот тер-
рор – нацистский, фашистский, гитле-
ровский – был ориентирован не только 
вовне. И в концлагерях сидели не толь-
ко русские, сербы, евреи и цыгане. Не-
мецкое население тоже сидело в лаге-
рях – те, кто не являлсяединомышлен-
никами Гитлера. Нацисты видели в них 
угрозу. У фашистов просто не было уве-
ренности в своей правоте. Ее и не могло 
быть, потому что человеконенавистни-
ческие идеи априори может выражать 
только абсолютное меньшинство.

Россия проводит на Донбассе прин-
ципиально иную политику, не прибегает 
к террору против инакомыслящих. Важ-
но понимать: почему? А ответ прост: 
когда ты знаешь, что на твоей стороне 
правда и что твою точку зрения разде-
ляет абсолютное большинство, зачем 
тебе нужен террор? Если ты уверен в 
поддержке большинства, а основная 
масса людей – твои единомышленники, 
то террор не нужен. 

В русском языке неслучайно есть два 
очень близких понятия – большая и ма-
лая Родина. Эти понятия не находятся в 
конфликте, потому что малая родина – 
часть большой. Человек может покинуть 
малую родину в силу жизненных обсто-
ятельств, но остаться в рамках большой 
Родины. Например, он может переехать 
на новое место со своей семьей, что-
бы реализоваться в профессиональном 
плане. Человек может также выехать за 
пределы большой Родины, но остаться 
ей верным. Те, кто бороллся с Франко в 
Испании, были вынуждены уехать, ког-
да их дело было проиграно. Но ведь из-
вестно, что сын Долорес Ибаррури по-
гиб в борьбе с фашизмом на полях сра-
жений в Советском Союзе. Значит, он 
остался верен и своей родине, и своим 
убеждениям. Есть и еще один вариант. 
Человек может покинуть родину и по-
том действовать против нее, перейдя на 
другую сторону, оказавшись подлецом, 
предателем. Такие факты тоже бывают.

У тех, кто участвуют в референдуме на 
Донбассе, в отличие от Зеленского, нет 
конфликта между понятиями большой и 
малой Родины. Большая Родина для них 
– Советский Союз, Россия, а малая ро-
дина – там, где они живут. И они не хо-
тят уезжать со своей малой родины по 

чужой воле. Они хотят просто привести 
в соответствие эти два понятия, соеди-
нить две части Родины. Вот те цели, к 
которым они стремятся.

Первый день голосования на рефе-
рендумах продемонстрировал более 
высокую явку, чем ожидалось. Люди не 
хотят ждать. Они не хотят откладывать 
на завтра или на послезавтра свое го-
лосование. Они слишком долго жда-
ли нормальной жизни и своего возвра-
щения на Родину. Для них это важный, 
судьбоносный выбор. Даже один или 
два дня они ждать не хотят! Люди спе-
шат отдать свой голос.

Трехдневное голосование в сентябре 
показало, что в нем не было необходи-
мости! За три дня явка на выборах не 
увеличилась! Это значит, что в услови-
ях стабильной ситуации его можно сме-
ло отменять и в дальнейшем не прибе-
гать к этим методам. А вот на Донбас-
се многодневное голосование сейчас 
действительно имеет смысл. Это связа-
но с вопросами безопасности. При этом 
важно, что люди там всё равно хотят вы-
сказаться как можно скорее. Поэтому и 
результаты голосования, на мой взгляд, 
очевидны.

На днях госсекретарь США Блинкен 
провел встречу с участницей скандаль-
но известной группы Pussy Riot Толо-
конниковой. Российские СМИ заяви-
ли, что Блинкен встречается с откро-
венными фриками. Да, для российско-
го общества это фрики. Но ведь если их 
принимают высокопоставленные пред-
ставители американской администра-
ции, значит, это кому-то же нужно? Зна-
чит, им хочется, чтобы эти фрики стали 
не фриками, а мейнстримом. Они хо-
тят, чтобы это стало главным трендом, 
чтобы на него ориентировалась рос-
сийская молодежь, а по возможности и 
среднее поколение. А потом – чтобы и 
пенсионеры смирились. Так идет фор-
мирование определенного рода «идеа-
лов», как бы смешно и ужасно это низ-
вучало.

Контакты правящих кругов США и 
российской пятой колонны вполне за-
кономерны. И те, и другие имеют схо-
жие представления о морали, этике и 
границах допустимого. Вспомним оче-
редную порцию скандалов с Хантером 
Байденом – любителем женщин «за 
деньги»… Но ведь именно миллиарде-
ры лучше всего умеют считать! И про-
ституткам они не переплачивают. И они 
знают, что чем больше проституток, тем 
меньше им можно платить. Вот вам мир, 
который создают при помощи толокон-
никовых! А ведь Хантер Байден – член 
семьи президента США! И тот ни разу 
не сказал, что его сын ошибается, что 
он осуждает его. Так, может быть, это 
нормально и для Байдена-старшего?! И 
вот эти люди говорят нам про правовое 
государство, права человека и даже про 
международное право!

Свои действия на Западе привычно 
объясняют защитой демократии и пра-
ва. На днях на Генассамблее ООН Вучич 
прекрасно напомнил, что такое «между-
народное право» и как на себе его ощу-
тили сербы. А мы что, сами не знаем, как 

это право выглядит? Что, Горбачева не 
любили на Западе? Любили! Это же при 
Горбачеве, который стал не только ген-
секом, но и президентом СССР, появил-
ся специальный орган по соблюдению 
Конституции. Но разве когда Ельцин, 
Шушкевич и Кравчук подписали свои 
мерзкие документы в Беловежской пПу-
ще, на Западе кто-то ужаснулся? Разве 
там взяли за основу решение консти-
туционного органа? Кто-нибудь из них 
сказал: «А ну, господа Ельцин, Кравчук и 
Шушкевич, давайте соблюдайте реше-
ние вашего конституционного органа! 
Мы же за правовое государство и меж-
дународное право!»?

Скоро будет очередная годовщина 
событий, когда в центре Москвы рас-
стреливали Верховный Совет и Съезд 
народных депутатов. Может быть, тог-
да США и Евросоюз ужаснулись? А ведь 
тогда тоже было решение Конституци-
онного суда России! Может быть, на За-
паде подняли на щит это решение суда 
и решения высшего представительно-
го органа – Съезда народных депута-
тов? Да нет же! Нет! Они сказали: «Бра-
во, Ельцин! Мы тебя поддерживаем!» 
Это что, международное право? Да их 
просто смешно слушать! В ситуации, 
которая сложилась сегодня, за между-
народное право выступают как раз те, 
кто находится вне НАТО. Это и Россия, 
и Китай. Это, в частности, те, кто соби-
рались на саммит ШОС в Самарканде… 
К счастью, нас большинство. Нужно де-
лать так, чтобы это большинство стало 
еще и сильнее того меньшинства, кото-
рое угрожает всему миру!

Уничтожение мирного населения Дон-
басса характеризует действия киевских 
властей как откровенный геноцид. Тех, 
кто не сдается, победить невозможно, 
Правда, тех, кто не сдается, возмож-
но уничтожить. И такие цели у киевско-
го режима в отношении Донбасса были. 
Наглядное доказательство – постоян-
ные обстрелы мирных кварталов. При-
чем выбираются те часы, когда навер-
няка люди дома – и тогда бьют по жилой 
застройке. Когда разгар дня и люди мо-
гут быть в торговых центрах или на рын-
ках – бьют туда. Таким образом, иногда 
тех, кто не сдается, можно попробовать 
уничтожить. Но, к счастью, мы имеем 
не тот случай! За спиной у Донбасса, не 
принявшего нацизм, поднявшего вос-
стание и начавшего обустраивать жизнь 
в ДНР и ЛНР, есть Россия. И она помо-
жет отвоевать этим  людям их законное 
право на жизнь и на лучшее будущее.

Что было бы в противном случае? Что 
было бы, если бы нацики безнаказан-
но «утюжили» этих людей, уничтожая и 
творя геноцид? Кто бы за них вступил-
ся и защитил? Антониу Гутерриш, на-
верное, осудил бы подобные распра-
вы. Люди по всему миру сочувствовали 
бы Донбассу. И в Ханое, и в Минске, и в 
Гаване, и в Манагуа было бы много ис-
кренне переживающих людей. Многие 
бы всплакнули и от чувства несправед-
ливости творящегося, и от чувства соб-
ственного бессилия. Но, к счастью, пре-
кратить геноцид на Донбассе способна 
Россия и все мы.

Дмитрий НОВИКОВ, заместитель председателя ЦК КПРФ

ДОБРОВОЛЕЦ
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Убийцу вела ненависть
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Второй слева – Алексей ОЛЕЙНИК
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�Итальянский�генерал�Бертолини�–�редкий�
западный� эксперт,� который� взялся� взгля-
нуть�на�идущие�референдумы�с�точки�зре-
ния�местного�населения.�В�своем�интервью�
изданию�Antidiplomatico�он�отмечает,�что�
Москва� стремилась� избежать� изменения�
границ.�Но�сначала�НАТО�приближалось,�
а�потом�Киев�стал�бить�ракетами.

Объявив о частичной мобилизации и вы-
разив полную поддержку референдумам в 
регионах Донбасса, Херсона и Запорожья, 
президент Путин обозначил момент эпо-
хального поворота в судьбе России, а воз-
можно, и всей Европы. Он обозначил посте-
пенный переход от специальной операции 
к активному противостоянию с настоящим 
противником – «Западом, а не Украиной», 
как сам Путин и его министр обороны Шой-
гу уже давно втолковывают нам всем. Эти 
шаги с референдумами и мобилизацией от-
крывают новые сценарии в вызывающем все 
большую тревогу дальнейшем развитии кон-
фликта. Напомним и тот факт, что Вашинг-
тон с самого начала старался расширить рос-
сийско-украинский конфликт.

«По-видимому, Путин принял во внима-
ние тот факт, что сама идея переговорного 
решения просто компрометируется опреде-
ленными силами. В этих условиях он объя-
вил мобилизацию, которую он до последнего 
времени старался избежать», – говорит в ин-
тервью нам генерал Марко Бертолини, быв-
ший командующий итальянской Оператив-
ной группой комбинированных сил (группа 
«Молния»).

В интервью мы попросили генерала пред-
ставить нам общую панораму положения на 
полях боев и представить нам возможные 
сценарии того, что всех нас ждет, посколь-
ку украинские события затрагивают всех. 
Вот главное изменение: «Нападения украин-
ской стороны на уже контролируемые Рос-
сией территории теперь будут считаться уда-
рами по самой России. А это вводит в игру, 
провоцирует на ответ российские ядерные 
силы сдерживания, – считает генерал Берто-
лини. – В целом выходит, что множество не-
возможных сценариев развития теперь ста-
новятся в опасном смысле возможными – от-
крытыми для реализации».

– Генерал, до выступления Путина с его 
объявлением частичной мобилизации в те-
чение нескольких дней итальянские СМИ 
рассказывали нам, будто Россия была гото-
ва к сдаче всех своих позиций после украин-
ского контрнаступления в Харьковской об-
ласти. А каков ваш анализ реальной ситуа-
ции на поле боя?

Генерал� Марко� Бертолини: Ситуация на-
столько сложная и так разнится на разных 
участках фронта, что сразу дать точную и 
всестороннюю оценку происходящего труд-
но. Вот что мы знаем точно: в первые месяцы 
шло безостановочное российское наступле-
ние. А сейчас мы вступили в фазу, когда идет 
украинское контрнаступление довольно 
крупных масштабов. В этом контрнаступле-
нии играют огромную роль поставки оружия 
и разведданные от западных стран – прежде 
всего от США. Именно эти данные сделали 
контрнаступление возможным: они позволи-
ли украинцам точно узнать, где были слабые 
места в позициях российских  войск. Зная 
это, русские просто грамотно отступили, не 
пытаясь на слабых участках давать тяжелые 
бои – по крайней мере, это нам известно из 
доступных на данный момент сведений. С 
военной точки зрения это не трагедия, но 
это страшная драма для новоиспеченных 
российских граждан и для «русофилов», ко-
торые оказались на территориях, вновь за-
нятых украинскими войсками. Ведь эти лю-
ди рассчитывали на то, что Москва сохранит 
их земли и дома под своим контролем, а сей-
час эти люди подвергаются репрессиям. Та-
кова печальная практика гражданских войн, 
а украинские войска именно такую войну и 
ведут.

Мы не знаем, всего, что происходит сейчас 
на каждой сотне метров фронта, но я счи-
таю, что Россия и не думает о поражении, о 
сдаче территорий. На саммите в Самаркан-
де Путин подтвердил, что не меняет конеч-
ные цели операции, в которой главными за-
щищаемыми территориями являются рус-
скоязычные Донбасс и Крым. Тем не менее 
украинское контрнаступление ослабило по-
ложение российских сил, например, в Луган-
ской области, где опасно обнажился правый 
фланг, примыкающий к Харьковской обла-
сти. В новых условиях русским будет труднее 
накопить достаточно войск на направлениях 
Северска, Славянска и Краматорска. А ведь 
наступление на эти города было призвано за-
вершить переход Донецкой области под кон-
троль России. Теперь же, к сожалению для 
Москвы, этот обнажившийся правый фланг 
луганской группировки российских сил мо-
жет быть использован украинской стороной 
в дальнейшей борьбе за Донбасс.

– В одном из своих интервью вы сказали, 
что если бы украинская сторона хотела 
мира, она могла бы использовать этот свой 
тактический успех, чтобы сделать первые 
шаги в переговорах. Но обстрелы со сторо-
ны украинских ракет и артиллерии, вызы-
вающие гибель гражданских лиц в Донецке 
плюс затрагивающие и российскую терри-
торию, обещания Зеленского «освободить 
Крым» – все это не создает впечатления, 
что Киев намерен идти по пути перегово-
ров. Вам так не кажется?

Генерал�Марко�Бертолини: Я по-прежне-
му считаю, что будь у Украины воля к мир-
ному решению, она могла бы сегодня сесть 
за стол переговоров и провести их с пози-
ции силы. Лучше всего это было начать по-
раньше, несколько недель назад. Но теперь 
еще менее вероятно, что мы увидим перего-
ворные команды за столом: не только Зелен-
ский, но и Путин своим недавним решени-
ем, похоже, исключают близкий «переговор-
ный» исход борьбы – на данный момент.

Зеленский чувствует себя в сильной пози-
ции, поскольку рассчитывает на западную 
помощь. У него может возникнуть искуше-
ние продолжить контрнаступление и на тер-
риторию совсем уж пророссийского Донбас-
са. Но я не верю, что россияне позволят ему 
вновь оккупировать западную часть Дон-
басс. В конце концов, Киев пытается захва-
тить в свои руки весь Донбасс с 2014 года, и 
теперь для реализации этого плана Зелен-
скому потребуется кое-что большее, чем за-
падное оружие – иначе не сломить ему волю 
жителей. Путин же сейчас занят не перего-
ворами, а необходимостью оформить успе-
хи своего весеннего наступления: плебисцит 
должен узаконить присоединение этих тер-
риторий к России. К этому успеху в плане 
народного волеизъявления Путин наверня-
ка сможет добавить и дипломатическое на-

ступление. Он объявит, что его цель – без-
опасность людей и обозначит границы безо-
пасной зоны. Таким образом Путин поставит 
в неловкое положение тех западных полити-
ков, которые на Западе требуют бесконечно-
го конфликта всеми средствами. В конечном 
счете Путину нужен мир, и он подчеркнул 
это на недавнем саммите ШОС, когда мно-
гие азиатские страны дали ему понять, что 
их беспокоит перспектива превращения ны-
нешнего конфликта в «хронический».

Так что выход из конфликта пока вбли-
зи не просматривается, но вот что очевид-
но, так это планы и желания Байдена: аме-
риканский президент не столько хочет мира 
на Украине, сколько начала там «борьбы на 
истощение», которая обескровила бы Рос-
сию и вновь разделила Европу на неприми-
римые «западную» и «восточную» части – 
пусть и не с теми же границами, что во време-
на холодной войны. Вот эти желания Байде-
на уже очевидны для многих. Это не добрые 
желания, особенно на фоне того, что первые 
шаги России в этом конфликте с самого на-
чала давали понять: Москва не хочет «бит-
вы не на жизнь, а на смерть», в отличие от 
Байдена. Отсюда относительно небольшое 
количество солдат, которых Москва посла-
ла «в поле» в начале боевых действий. И до 
вчерашнего и позавчерашнего дней Россия 
не приступала к мобилизации, хотя военные 
знают: для долгой борьбы такая мера необ-
ходима. Россия явно рассчитывала на более 
разумное, не такое воинственное поведение 
своих противников с переговорным решени-
ем на финише. Тут Москва явно недооцени-
ла давление со стороны западных кругов, а 
прежде всего – со стороны США. <...>

Можно ли говорить о дальнейшей эскала-
ции? Боюсь, что складывающаяся ситуация 
не обещает мирного и процветающего буду-
щего для всего нашего континента. В пла-
нах русских было, скорее всего, заложено, 
что референдумы, как волеизъявление наро-
да, в конце концов помогут деэскалации. Но 
поскольку речь идет о присоединении этих 
территорий к России, а не просто об объяв-
лении их независимости от Киева, могут по-
следовать отчаянные атаки со стороны Укра-
ины. А в новых условиях такие атаки будут 
считаться Москвой нападениями на россий-
скую территорию. Это провоцирует, вводит 
в игру российские ядерные силы сдержива-
ния. А это значит, что все сценарии в вызы-
вающем все большую тревогу дальнейшем 
развитии конфликта – все эти сценарии ока-
зываются возможными. Перед нами открыто 
множество опасных дорог.

– Как подтверждают сделанные сами-
ми американцами в их газете «Нью-Йорк 
таймс» откровения, для украинского 
контр наступления решающее значение име-
ли разведданные от США. Добавив это к 
массовой отправке западного оружия, к по-
мощи в корректировке ударов и к огромно-
му количеству западных наемников, сража-
ющихся на поле боя, можно ли утверждать, 
что это война между НАТО и Россией, а не 
украино-российский конфликт, как его опи-
сывают в СМИ по инерции?

Генерал� Марко� Бертолини: Могу сказать 
так: это военный конфликт, который США 
ведут через своих агентов-прокси. Это сво-
еобразное продолжение холодной войны. 
Только врага США в ней больше никак не 
назовешь «лагерем социализма» или «ком-
мунистическим блоком», как это было при-
нято раньше. Наоборот, худшие «родимые 
пятна» коммунистической идеологии, «ре-
ального социализма» периода его загнива-
ния – все они как бы эмигрировали с Восто-
ка на Запад. Тут можно назвать практикую-
щийся ныне на Западе государственный ате-
изм, раньше характерный для Советского 
Союза. Контроль над общественным мнени-
ем, попытки реформировать традиционную 
семью – все эти вещи, характерные для ран-
него советского периода, теперь стали ча-
стью западной жизни.

Таков идеологический конфликт. Что же 
касается непримиримости нынешнего кон-
фликта военно-политического, то ее причи-
ны, по-моему, лежат в том, что Запад всегда 
с опасением оносился к России – огромной 
континентальной державе, которая лежит 
совсем близко к самой мягкой в военном от-
ношении и сочной по богатству части Запада 
– к его европейской прародине. Эта конти-
нентальная держава в последнее время стала 
опасным конкурентом для всего Евросоюза, 
чье благополучие, оказывается, строилось на 
дешевой энергии из России, которая к тому 
же была хорошим рынком для товаров ЕС. 
«Островные» англосаксонские государства 
всегда с подозрением смотрели на то, как 
вдруг начинали совпадать слишком многие 
интересы в разных частях огромного матери-
ка под названием Евразия.

– Конфликт на Украине совпал по време-
ни с предвыборной кампанией в Италии, и 
сегодня уже ясно, что украинские события 
во многом определят жизнь итальянцев 
в ближайшие месяцы и годы. Парламент 
проголосовал за декларацию, дающую пра-
вительству зеленый свет на отправку на 
Украину оружия до 31 декабря 2022 года. 
После этого – молчок. С чем вы связываете 
это нынешнее молчание главных политиче-
ских партий Италии? И может ли Италия 
стать двигателем миротворческого про-
цесса в ближайшие месяцы?

Генерал� Марко� Бертолини: Думаю, все 
партии понимают: конфликт с Россией, пер-
спектива участия в конфликте на стороне 
Украины навязаны нашему населению, в том 
числе и той его части, которая проявляет ре-
альные симпатии к украинской точке зре-
ния. Но у наших политиков очень малень-
кая свобода маневра перед лицом давления 
со стороны глобального Запада, и в первую 
очередь Европейского союза, предавшего 
свою основную функцию. Именно ЕС, забыв 
о своих миротворческой функции, раздувал 
конфликт между двумя европейскими стра-
нами – Россией и Украиной. Хуже того, ЕС 
вовлек нас в этот конфликт – на первых по-
рах, правда, экономический.

В итоге перед выборами наши итальян-
ские партии оказались перед сложной ди-
леммой. Говорить о мире им запрещают пра-
вила ЕС, а говорить о боевых действиях – 
страшно, это не приносит предвыборных оч-
ков. Остается молчать.

L’Antidiplomatico (Италия)

Зарубежное досье
Генерал БЕРТОЛИНИ:

РЕФЕРЕНДУМЫ  
ДАЮТ НАДЕЖДУ

Но это, отмечу, только предположения.�
Хотя иного объяснения не нахожу. На-
деюсь, что наш Генштаб все-таки пресе-
чет этот поток… 

– Как расцениваете частичную моби-
лизацию?

– Положительно. Не только о частич-
ной, а о полной мобилизации давно идут 
разговоры в военных кругах. Все ожида-
ли этого решения, оно обоснованно. На 
многих боевых направлениях силы про-
тивника превосходят наши в 3 раза, а то 
и более. Украина давно мобилизовала 
и обучила до 700 тыс. человек. Думаю, 
после мобилизации на фронте произой-
дут перемены к лучшему. У нас же мно-
гие военные, добровольцы, в частности, 
длительное время находятся на передо-
вой линии бессменно, не могут уехать в 
отпуска, отдохнуть. А в уставшем состо-
янии трудно воевать. Ранения, усталость 
негативно сказываются на результатах.

Сейчас линия фронта на Украине 
растянулась более чем на тысячу кило-
метров, ее нужно держать, а людей не 
хватает. Если резервисты призывают-
ся, а это офицеры с опытом боевых дей-
ствий, то они обеспечат охрану рубе-
жей, что позволит нашей действующей 
армии успешно проводить наступатель-
ные операции.  

Почему приходилось отступать в 
Харьковской области? Потому что сил 
было мало… 

Но я еще должен добавить. Мобили-
зация должна касаться не только людей. 
В мобилизационном режиме должны 
работать промышленность, экономика 
РФ. Экономика должна быть плановой, 
чтобы понимать, куда и сколько надо 
вкладывать средств в условиях военно-
го времени. Надо максимально поддер-
жать военно-промышленный комплекс. 
Все надо подчинить главной цели – до-
стижению Победы. 

Конечно, наше общество нуждает-
ся в смене социально-экономического 
строя. Нам сейчас говорят, что мобили-
зованным сохранят рабочие места, а нам 
нужно, чтобы работа, достойная зарпла-
та была и у наших родных – у всех граж-
дан. В России есть куда приложить руки, 
но нужно промышленность, производ-
ство развивать, не ждать, когда тор-

говля нефтью и газом принесет доход. 
Объявлена мобилизация, простой люд 

идет на фронт, но и капиталисты обяза-
ны участвовать в этом, и их дети должны 
идти на фронт, сражаться с фашистской 
нечистью. 

Олигархи обязаны вкладывать свои 
капиталы в нашу мобилизационную эко-
номику. Как тут не вспомнить Сердю-
кова с его «реформами»? Многие воен-
ные училища были расформированы, а 
сейчас они нам очень нужны. Надеюсь, 
что наше руководство будет действовать 
адекватно. Да и всем нам надо понимать 
чрезвычайность момента. Особое вни-
мание должно быть обращено на тех, 
кто сражается, кто ценой жизни преодо-
левает нацизм, агрессию США и под их 
руководством – всего Запада и их воен-
ного блока НАТО.  

– Есть люди, которые боятся мобили-
зации, опасаются, что разгорится пол-
номасштабная третья мировая… 

– Большинство военных офицеров 
имеют четкое представление, что мы 
уже в третьей мировой войне. И дело не 
в нашей частичной мобилизации. Я сле-
жу за реакцией населения. Наш народ с 
пониманием относится к мобилизации. 
Где-то пытаются устраивать акции про-
теста, полагаю, не без помощи проаме-
риканских либералов. Это нам сейчас во 
вред. Нельзя допускать деморализации 
общества. У нас одна цель – Победа!

Люди наши готовы ее отстаивать. Но 
и государство должно поворачиваться в 
сторону людей, разрешать социальные 
проблемы, в первую очередь военнос-
лужащих и их семей. Помогать с креди-
тами, повышать зарплаты, не только со-
хранять прежние рабочие места, но и 
создавать новые. Надеюсь, на позитив-
ные перемены, на поворот в сторону со-
циальной справедливости. 

– Народ об этом мечтает… 
– Народ в ожидании, что в будущем 

возродится обновленный Советский 
Союз, что снова в мире появится новая 
объединенная страна, которая будет за-
щищать народы от колонизаторов, войн, 
что объединятся искусственно расчле-
ненные территории в новом государ-
стве.  

Выстроить такую перспективную го-

сударственность можно будет только на 
основе справедливой системы, где не бу-
дет капитализма, эксплуатации трудя-
щихся, а будет действовать принцип ка-
ждому по труду. 

Хватит кормить олигархию, не она 
защищает страну, а простые граждане 
идут на фронт, чтобы Родину отстоять. 

– Как вы считаете, если бы в 2014 году, 
после того, как на Донбассе прошел ре-
ферендум о независимости республик 
ДНР и ЛНР, он тогда охватывал полно-
стью территорию этих областей, насе-
ление дружно голосовало, до 90% выска-
зались за независимость, – и тогда сразу 
бы последовало признание Россией респу-
блик, не было бы такой большой войны?

– Склонен сказать да. Не раз слышал 
мнение военных, экспертов, министра 
обороны ДНР. Они тоже считают, что 
скажи тогда Россия «да», все обошлось 
бы меньшей кровью. Не знаю, что в 
2014-м помешало признанию республик. 
Народ Донбасса хотел по крымскому 
сценарию уйти от майданного Киева и 
стать частью России. 

Сейчас рад, что идет референдум, ду-
маю, его результаты будут положитель-
ными, и наши многострадальные брат-
ские республики войдут в РФ. Очень хо-
чется видеть их в составе нашего едино-
го государства.

Для меня, скажу вам, и все бывшие со-
ветские республики не чужие. Хотелось 
бы вернуть наше общее государство. Я 
за всех их переживаю, простому народу 
везде стало жить хуже… 

– Результаты референдума предска-
зуемы, они будут положительными. Но 
не все территории республик Донбасса 
освобождены от ВСУ. Как быть в этой 
ситуации? Что решит референдум?

– Референдум обнадежит. В контексте 
сегодняшних событий – и мобилизации, 
и референдума – у людей уйдут всякие 
сомнения, что они уже не с Киевом, а с 
Москвой. 

Надеюсь, что ситуация везде будет вы-
правляться, начнем выходить из кризи-
са, страна будет переходить на новые 
этапы развития. Я оптимист. Наша стра-
на победит!

Беседовала  
Галина ПЛАТОВА

Племянник президента  
приговорен к шести годам 

колонии 
 В Астане суд №2 района приговорил к 

шести годам колонии племянника первого 
президента Казахстана Нурсултана Назар-
баева Кайрата Сатыбалдыулы. Судья также 
постановил конфисковать у него имуще-
ство и запретил ему работать на госслужбе 
в течение десяти лет. Кроме того, суд ре-
шил внести представление президенту Ка-
захстана о лишении Сатыбалдыулы специ-
ального звания «генерал-майор органов 
национальной безопасности Казахстана», 
а также государственных орденов «Курмет» 
и «Парасат». Сатыбалдыулы вменяли ста-
тьи о причинении имущественного ущерба 
путем обмана или злоупотребления дове-
рием и о присвоении вверенного ему иму-
щества. Кайрата Сатыбалдыулы задержали 
в марте 2022 года по подозрению в злоупо-
треблении должностными полномочиями 
и хищениях средств АО «Казахтелеком» и 
AО «Центр транспортного сервиса» в особо 
крупном размере. 

В Молдове 
антиправительственный 

протест 
В центре Кишинева сторонники оппози-

ционной партии «Шор» шестой день подряд 
протестуют в палаточном «Городке пере-
мен» у здания парламента. Манифестанты 
выступают против роста цен и требуют от-
ставки правительства. Накануне перед про-
тестующими выступил по видеосвязи лидер 
партии «Шор» Илан Шор. Он заявил, что на-
мерен собрать на масштабный протест до 
100 тысяч человек. Главной целью нынеш-
него протеста он назвал досрочные выборы 
президента и парламента, чтобы избрать 
власть, которая «будет служить молдавско-
му народу, а не внешним силам». 

Несмотря на воскресенье, более 45 ты-
сяч протестующих пришли к зданию парла-
мента и резиденции президента, выступая 
против политики действующей власти. Как 
сообщил журналистам председатель Ор-
геевского района Дину Цуркану, в лагере 
теперь более 200 палаток. «До 31 декабря 
у нас есть разрешение находиться на этом 
месте. Закон позволяет нам устанавливать 
временные конструкции, включая палатки. 
В воскресенье днем мы установили 20 па-
латок, вечером еще 100. 

ВСУ лишились 302 самолетов 
Летчики Воздушно-космиче-

ских сил России нанесли удар 
по пунктам дислокации «Ино-
странного легиона» и украин-
ским силовикам на территории 
ДНР, сообщило Министерство 
обороны РФ. «Высокоточными 
ударами ВКС России по пун-
ктам временной дислокации 
«Иностранного легиона» и под-
разделений националистиче-
ских формирований в районе 
населенного пункта Святогорск 
Донецкой Народной Республи-
ки ликвидировано до 100 бое-
виков», – сказано в заявлении. 
Бомбардировщик Су-24 Воо-
руженных сил Украины сбит в 
районе населенного пункта Се-
лидово над территорией До-
нецкой Народной Республики. 
Кроме того, уничтожены в воз-
духе 19 снарядов реактивных 
систем залпового огня HIMARS 
и «Ольха» в районе Антонов-
ского моста и Новой Каховки 
в Херсонской области, а так-
же населенного пункта Свато-
во Луганской Народной Респу-
блики. «Российскими средства-
ми противовоздушной обороны 
за сутки сбито 13 беспилотных 
летательных аппаратов в райо-
нах населенных пунктов Бобро-
вый Кут, Зеленый Гай, Украин-
ка, Садок, Новая Каховка, Мак-
сима Горького Херсонской об-
ласти, Молочанск Запорожской 
области, Селидово и Кириллов-
ка (ДНР)», – сообщило Мино-
бороны. Всего с начала опера-
ции на Украине уничтожено 
более 2,5 тыс. летательных ап-
паратов: 302 самолета, 155 вер-
толетов, 2087 беспилотников. 

Накануне Минобороны РФ 
заявило об уничтожении пуско-
вой установки реактивной си-

стемы залпового огня (РСЗО) 
HIMARS в Николаевской об-
ласти. «Кроме того, уничто-
жена пусковая установка зе-
нитного ракетного комплекса 
«Оса-АКМ» в районе населен-
ного пункта Новосёловка За-
порожской области, два склада 
боеприпасов в районах Анто-
новки и Андреевки Донецкой 
Народной Республики, радио-
локационная станция ПВО в 
районе Красноармейска До-
нецкой Народной Республики, 
а также потоплен бронирован-
ный катер типа «Гюрза» воен-
но-морских сил Украины в рай-
оне порта Очаков», – сказал 
официальный представитель 
ведомства. 

Ударами оперативно-такти-
ческой и армейской авиации, 
ракетных войск и артиллерии 
за сутки поражены: командный 
пункт батальона 80-й десант-
но-штурмовой бригады ВСУ в 
районе города Николаева, пун-
кты временной дислокации 
иностранных наемников и 10-й 
горно-штурмовой бригады ВСУ 
на западной окраине города За-
порожье и в районе Дружков-
ки (ДНР), а также 33 артилле-
рийских подразделения, живая 
сила и военная техника в 178 
районах. В ходе контрбатарей-
ной борьбы за сутки поражено 
семь артиллерийских взводов на 
огневых позициях 57-й мотопе-
хотной, 10-й горно-штурмовой, 
24-й механизированной бригад 
ВСУ и 102-й бригады террито-
риальной обороны в районах 
населенных пунктов Любимов-
ка Днепропетровской области, 
Марково, Майское Донецкой 
Народной Республики, Шев-
ченково Николаевской области, 

Затишье и Ровнополье Запо-
рожской области. 

Также российские военные 
уничтожили ракетным ударом 
до ста иностранных наемников 
в районе города Запорожье. «Ра-
кетным ударом по пункту вре-
менной дислокации иностран-
ных наемников в районе горо-
да Запорожье ликвидировано 
до ста боевиков и 15 единиц во-
енной техники», – сказано в со-
общении Минобороны РФ. Уда-
ром высокоточного оружия ВКС 
России по пункту ремонта и вос-
становления техники 72-й меха-
низированной бригады ВСУ в 
районе населенного пункта Ан-
новка Донецкой Народной Ре-
спублики уничтожено до 50 че-
ловек противника и 28 единиц 
военной техники. «Сосредото-
ченными огневыми ударами рос-
сийской артиллерии сорваны по-
пытки наступления 79-й десант-
но-штурмовой бригады ВСУ в 
направлении населенного пункта 
Марьинка Донецкой Народной 
Республики. Потери противника 
составили свыше 50 боевиков», – 
сообщило ведомство. 

В результате высокоточных 
ударов Воздушно-космических 
сил России по пунктам посто-
янной дислокации и узлу связи 
46-й аэромобильной и 60-й пе-
хотной бригад ВСУ в районах 
населенных пунктов Безымен-
ное, Миролюбовка и Осокоров-
ка Херсонской области уничто-
жено до 30 военных и пять еди-
ниц военной техники. Только за 
последние сутки на Николае-
во-Криворожском направлении 
потери ВСУ составили свыше 
110 человек убитыми и ранены-
ми, а также 13 единиц военной 
техники. 

ИнтерфаксСпецоперация на Украине
Поставщики оборудования для АЭС 

«Пакш-2» в Венгрии приступили к под-
готовке его производства, сообщила ГК 
«Росатом» по итогам встречи гендирек-
тора компании Алексея Лихачева и гла-
вы МИД Венгрии Петера Сийярто в рам-
ках генеральной сессии МАГАТЭ в Вене.

q q q 

Члены парламента от Консерватив-
ной партии начали направлять письма о 
недоверии премьер-министру Велико-
британии Лиз Трасс, так как недоволь-
ны ее экономической политикой. «… ду-
мают, что она развалит экономику», – 
сообщил член Консервативной партии, 
который занимал пост министра при Бо-
рисе Джонсоне.

q q q 

Демократическая партия Италии 
признала поражение на состоявшихся в 
воскресенье досрочных выборах в пар-
ламент. После оглашения официальных 
результатов обработки 10% бюллете-
ней на выборах лидирует коалиция че-
тырех правых партий, набравшая 44% 
голосов. Наилучшие результаты у пар-
тии «Братья Италии». Это означает, что 
ее лидер, Джорджа Мелони может стать 
новым итальянским премьером.

q q q 

Военные в Канаде приступили к лик-
видации последствий шторма «Фиона», 
который обрушился в выходные на ряд 
атлантических провинций страны. Бо-
лее 242 тыс. жилых домов и офисов в 
Новой Шотландии остаются без элек-
тричества, нет света и у более чем 80 
тыс. человек на острове Принца Эдвар-
да. Электричество также не поступает в 
дома примерно 2 тыс. человек в провин-
ции Ньюфаундленд и Лабрадор. С таки-
ми же проблемами столкнулись более 
13 тыс. человек в Нью-Брансуик.

Москва 
предупредила 

Вашингтон 
Россия и США не прекращают 

контакты, в том числе по ядер-
ной тематике, в рамках этих кон-
тактов Москва предупреждает 
Вашингтон, что его поддержка 
Украины приближает все стороны 
к «опасной черте», заявил замг-
лавы МИД Сергей Рябков.

«Мы не прекращали диалог с 
США, в том числе по этой темати-
ке. Мы неоднократно направля-
ли предупредительные сигналы 
американским коллегам относи-
тельно того, что их безудержное, 
безостановочное наращивание 
поддержки Киева, в том числе во 
взаимодействии со своими союз-
никами, приближает нас всех к 
опасной черте, – сказал он. – Мы 
предостерегаем от того, чтобы 
эта линия продолжалась».

Он отметил, что обмен сиг-
налами с Вашингтоном по этой 
тематике не останавливается, 
«здесь нет ничего, что отличало 
бы нынешний момент от практи-
ки диалога с США по разным ли-
ниям». «Телефонные контакты, 
обмены нотами, личные письма, 
контакты через посольства – все 
это сохраняется, и это будет про-
должаться», – сказал Рябков.

«Мы вновь и вновь говорим 
американским собеседникам, что 
они должны «охолонуть» и не на-
качивать обстановку, не прибли-
жать ее к опасной черте», – доба-
вил он.

Дипломат также сказал, что 
никаких изменений в россий-
ских доктринальных документах 
по тематике применения ядер-
ного оружия не произошло, «все 
остается в том же русле и в тех 
же рамках, которые заданы на-
шей военной доктриной, а также 
основами государственной поли-
тики в области ядерного сдержи-
вания».

Рябков заявил, что Россия ни-
кому не угрожает ядерным ору-
жием, но предостерегает США 
от вмешательства в конфликт на 
Украине, которое могло бы при-
вести к прямому военному стол-
кновению с российскими силами.

США пообещали 
Украине помощь 

в $457,5 млн
США предоставят допол-

нительную помощь Украине в 
$457,5 млн на нужды право-
охранительных органов, зая-
вил госсекретарь Соединенных 
Штатов Энтони Блинкен в по-
недельник. «США предоставят 
дополнительные $457,5 млн на 
помощь в обеспечении граж-
данской безопасности, что-
бы... укрепить потенциал наших 
украинских партнеров в том, 
что касается правоохранитель-
ной деятельности и уголовно-
го правосудия», – написал он 
в Твиттере. Блинкен отмечает, 
что с середины декабря 2021 
года США выделили Украине, в 
общей сложности, более $645 
млн в качестве помощи для 
правоохранительных органов, 
которая, по мнению Вашингто-
на, «оказала ощутимое положи-
тельное влияние (...) в том чис-
ле на работу Национальной по-
лиции Украины и Государствен-
ной пограничной службы».

Коротко



Социальная 
хроника 2022
РФ. Тарифы ЖКХ 
повысят второй раз за год 

Тарифы на ЖКХ с 1 декабря 2022 года
поднимут на 9% по всей стране. Прави-
тельство переносит их индексацию с 
1 июля 2023 года. Об этом сообщили в 
Минэкономразвития. Перенос сроков вы-
зван необходимостью обеспечить беспе-
ребойную работу и развитие инфраструк-
туры ЖКХ, пояснили в ведомстве. Но при
этом о повышении пенсий и зарплат феде-
ральные чиновники не говорят. Как и о том,
откуда соотечественники будут брать день-
ги на это на фоне сокращения про-
изводств, роста безработицы и роста цен
абсолютно на всё.

Калужская область. 
8 тысяч новых безработных

В Калужской области увольняют более 8
тыс. человек. Об этом сообщает мини-
стерство труда и социальной защиты регио-
на. Из них 94,7% проживают непосред-
ственно в Калуге, уточняет агентство. С на-
чала года в статусе безработных стали 4 тыс.
835 жителей региона. Среди безработных
14,8% имеют высшее образование, а сред-
ний возраст калужан под риском увольнения
составил 51,9 года. Как сообщала «СР», в
Вологодской области 145 работодателей за-
явили о рисках увольнения более 4 тыс. со-
трудников.

Мурманская область. При обвале
породы на шахте погиб рабочий

На шахте «Каула-Котсельваара» произо-
шел обвал горной породы, в результате чего
погиб рабочий. Сколько всего человек нахо-
дилось в шахте во время обвала, не уточ-
няется, их судьба пока неизвестна. На месте
продолжаются работы. Тело погибшего еще
не достали из шахты. «Каула-Котсельваара»
находится в поселке Никель, недалеко от
норвежской границы. Шахта принадлежит
Кольской горно-металлургической компа-
нии – «дочке» «Горникеля». Здесь добывают
руды, содержащие никель и медь, с 1930-х
годов.

Санкт-Петербург. «Тойота» 
закрывает завод 
и увольняет сотрудников 

Завод «Тойота» в петербургских Шушарах
закрывается и прекращает производство в
России, так как автоконцерн не смог урегу-
лировать поставки комплектующих. Более
2000 рабочих будут выставлены за ворота и
пополнят ряды безработных. Площадку
предприятия законсервируют для возмож-
ной продажи в дальнейшем, однако выпуск
автомобилей на ней возобновлять не будут.
Завод проработал 15 лет. На нем собирали
автомобили Camry и RAV4, которые в даль-
нейшем, помимо РФ, поставляли в Казах-
стан, Армению и Беларусь.

Иркутская область. Из космоса
ищут незаконные вырубки  

Незаконные рубки лесов начали искать с
помощью космической съемки Земли и тех-
нологий искусственного интеллекта. Это
должно увеличить количество выявленных
нарушений. Это позволяет значительно со-
кратить сроки поимки лесных браконьеров,
уничтожающих тайгу. 

Красноярский край. Мост рухнул
под грузовиком 

Дорожная инфраструктура в Красно-
ярском крае рушится фактически на глазах.
В воскресенье рухнул очередной мост. «До-
рога Красноярск–Мотыгино закрыта. Мож-
но проехать только через Богучаны, а это
плюсом более 900 км», – пишут водители в
соцсетях. Рухнул единственный мост, свя-
зывавший поселок Мотыгино с внешним ми-
ром. Как сообщают местные жители, мост
капитально отремонтировали «пару лет на-
зад». В Мотыгино проживает около 5 тыс. че-
ловек.

Новосибирская область. 
Школьники в ужасных условиях

Жители области продолжают жаловаться
на состояние образовательных учреждений.
Отец учащейся школы №16 показал, в каком
состоянии там туалет. «Его не убирают не-
делю, бумага отсутствует. Это как нужно не
уважать детей, чтобы допускать школы к
учебному году с такими туалетами?» – воз-
мущается родитель в соцсетях. Чиновники
утверждают, что был проведен косметиче-
ский ремонт, а «комнаты имеют естествен-
ный износ в связи с длительным сроком экс-
плуатации».

Кузбасс.
Землетрясение в Междуречен-
ске

В Кемеровской области произошло зем-
летрясение. Эпицентр находился на тер-
ритории Междуреченска. Подземный тол-
чок магнитудой 3,9 произошел на восточ-
ной окраине Междуреченска, передает Ал-
тае-Саянский филиал геофизической
службы РАН 25 сентября. Эпицентр нахо-
дился в районе городского кладбища. Ин-
тенсивность сотрясений в эпицентре до-
стигла 4,7 балла.
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У ЦСКА 

плохо с кубками
В Москве завершился Суперку-

бок Единой лиги по баскетболу. В
финале турнира «Зенит» из
Санкт-Петербурга победил
ЦСКА со счетом 71:70. После то-
го как петербургский клуб лишил
армейцев чемпионства в про-
шлом сезоне, за последнее время
он выиграл у них еще два трофея.
В прошлом сезоне эти соперники,
как известно, сражались за глав-
ный трофей отечественного бас-
кетбола, и петербуржцы в драма-
тичной финальной серии забрали
его у москвичей, которые владели
чемпионским титулом на протя-
жении многих лет. 

Три победных дубля
Два турнира Женской теннис-

ной ассоциации, проходившие на
прошлой неделе, завершились по-
бедами россиянок. В Токио побе-
дила Людмила Самсонова, кото-
рая не отдала ни одного сета за
пять матчей. А в Сеуле отличи-
лась Екатерина Александрова.
Это уже третий российский по-
бедный дубль на турнирах ассо-
циации в течение последних двух
месяцев.

Наш Кремлев – 
президент IBA

Международная ассоциация
бокса (IBA) на внеочередном
конгрессе в Ереване утвердила в
должности своего президента
россиянина Умара Кремлева.
Против проведения новых выбо-
ров президента IBA проголосова-
ли 106 делегатов, за – 36, 4 воз-
держались. 14 мая Кремлева из-
брали на пост президента органи-
зации по итогам конгресса IBA в
Стамбуле. Однако ряд западных
национальных ассоциаций пыта-
лись оспорить итоги выборов.

Чудинов победил
Джураева

Российский боксер Федор Чу-
динов победил Фарруха Джурае-
ва из Узбекистана. Бой в весовой
категории до 76,2 кг, который
проходил в Санкт-Петербурге, за-
вершился решением судей. На
счету 35-летнего Чудинова теперь
26 побед (17 нокаутом), три пора-
жения и одна ничья. В 2015–2016
годах он был чемпионом мира по
версии Всемирной боксерской ас-
социации (WBA), ранее владел
также поясом WBA Gold. 

Гунина – пятикратная
чемпионка

Гроссмейстер Валентина Гуни-
на заняла итоговое первое место
в Суперфинале женского чемпио-
ната России по шахматам в Че-
боксарах. В заключительном 11-м
туре соревнования она черными
фигурами победила Евгению
Овод. В результате Гунина набра-
ла 8 баллов. Это на 0,5 балла боль-
ше чем у Марины Гусевой, кото-
рая до отчетного тура делила с
ней лидерство. Однако в четверг
Гусева, играя белыми фигурами,
завершила вничью партию с На-
тальей Погониной. Это стоило ей
потери полбалла. Таким образом,
Гунина стала пятикратной чем-
пионкой России. 

Точка на карте России
Деревня Минино находится в

трех километрах от Красноярска.
Вырываешься из мегаполиса, де-
сять минут езды, поворот направо,
и на пригорке открывается вид на
аккуратные домики у озера. Жите-
лей в деревне около трех тысяч,
большая часть из них – дачники, ко-
торые на зиму возвращаются в го-
род. В таких дачных деревеньках
далеко не все друг друга знают. Но
живет в Минино человек, чей номер
телефона есть у каждого. Это Сер-
гей Пузырев, или, как он сам себя
называет, Хоттабыч.

– Вы его дом не пропустите. Види-
те, напротив магазина цветной ящик
для мусора? Вот туда езжайте, он ря-
дом живет, – отвечает первый попав-
шийся житель, которого я прошу по-
казать дорогу к Хоттабычу.

Действительно, не запутаешься:
разноцветный ящик с тремя отвер-
стиями в форме домика, сердечка и
кругляша стоит прямо возле его огра-
ды. Сергей встречает меня у ворот и
тут же приглашает: «Пойдемте поуби-
раемся заодно, что просто так-то бол-
тать, время терять?» И сам уже на-
клоняется, подбирает пустые пивные
бутылки, пачки из-под чипсов, старый
детский мяч, попутно рассказывая о
себе.

Мы доходим до детской площадки
с лавочками: видно, что накануне
ночью здесь хорошо «погуляли».

– Вы и за дворника?
– Да не-е-ет, но кто-то должен это

делать. Штатного дворника в деревне
нет. Вон мусорных ведер кругом на-
ставили, народ в них кидает, кто бы
выгребал, а мне все сгодится, я сдам –
и себе польза, и деревне чистота.

Ведра в сквере и правда переполне-
ны, вокруг них лежат горы мусора. На
вопрос, как получилось, что он начал
заниматься вторсырьем, Сергей гово-
рит: «Просто однажды не смог пройти
мимо».

– Мы с семьей любим отдыхать на
природе: палатка, костер. Последние
несколько лет стало совсем невоз-
можно выезжать, кругом помойки,
встать негде, все загажено. Народ вы-
брасывает бутылки, упаковку, поли-
этилен тоннами. Сейчас же в магази-
нах каждую печенюшку в отдельную
бумажку заворачивают. В самой де-
ревне тоже детские площадки были
загажены, во всем этом и мои дети иг-
рали. А ведь мусор можно использо-
вать, и не раз. Вот я и решил попро-
бовать что-то собрать и сдать.

Начал с картона. Собирал все лето
его везде, где только можно: по друзь-
ям и знакомым, на улице, в магазине.
Продавцы с радостью отдавали, но
приговаривали, что толку мало: «Куда
его сдавать-то?»

Один признался, что однажды сам
несколько месяцев собирал. А когда
сдал и получил за это копейки, махнул
рукой. Мол, и ты после первой же сда-
чи бросишь.

Но Хоттабыч оказался целеустрем-
ленным. Набрал первую внушитель-
ную партию – около 250 кг, нашел
«Уазик», в интернете отыскал компа-
нию, которая занимается переработ-
кой, отвез. Получил 1700 рублей. Хотя
дело было не в деньгах – хотел прове-
рить, получится ли. Потом начал «из-
учать вопрос» – смотреть видео о пе-
реработке вторсырья: как это делают
в Японии, Германии. Понял, что Рос-
сии до такого далеко, но это ж не зна-
чит, что не надо пробовать. Вскоре
оказалось, что в Минино есть те, кто
тоже собирает и сам сортирует мусор,
у себя дома. Эти домовладельцы пер-
выми поддержали Сергея – стали при-
возить свой мусор к нему.

– Но его нужно было куда-то скла-
дывать. Я опять в интернет: где ку-
пить ящики для сбора мусора? Оказа-
лось, самый маленький стоит 30 000
рублей, дорого. Решил сделать сам.
Купил доски, сколотил, вырезал три
разных отверстия: под стекло, поли-
этилен и жестянку, под каждым пове-
сил пакет, раскрасил веселенько, по-
ставил у дома. Сфоткал, закинул в де-
ревенский чат. И люди стали прино-
сить.

Вскоре о Сергее узнали в соседних
деревнях и повезли мусор оттуда. Од-
на организация исправно копила и
поставляла маленькие пластиковые
бутылки из-под воды, которую людям
выдавали на работе. Были и те, кто
предлагал Сергею купить у них мусор
– мол, «ты же потом сдаешь, значит
зарабатываешь». И он объяснял, что
дело не в деньгах.

По словам Хоттабыча, в месяц на
вторсырье он выручает в среднем 7–8
тысяч рублей. 

Спрашиваю, реально ли, например,
мне организовать что-то подобное в
своей деревне (тоже недалеко от
Красноярска). В ответ он улыбается:
«Для этого нужно большое желание и
много свободного времени». И нужен
начальный капитал, хотя бы на то,
чтобы ящики для раздельного сбора
сделать и установить. Но главное, го-
ворит Хоттабыч, это боевой дух, так
как каждый встречный на этом пути
будет отговаривать и уверять, что

ничего не получится, что «побалу-
ешься» и бросишь.

– Чтобы люди меня правильно по-
нимали и чтобы у самого закрепились
верные установки, я даже работой это
не называю, а говорю, что это хобби, –
заключает он.

В окно одного из соседних домов
выглядывает женщина. Наталья, быв-
шая учительница, считает, что без
Сергея деревня уже бы увязла в грязи.

– Он тут уезжал недавно, еле до-
ждались. Я даже выходила молодежь
воспитывать по вечерам, чтобы не
оставляли мусор после своих посиде-
лок. Мол, Хоттабыча нет, убирать не-
кому.

– А сами помогаете?
– По мере сил: муж регулярно ему

перчатки дарит, их у него много ухо-
дит. Кто-то и денежку переводит,
лишь бы не прекращал, на вторсырье-
то много не заработаешь.

– Знаете, – уточняет Сергей, – мно-
гие вызываются помогать. Но как вы-
ходит на деле? Например, собираем
субботник, пишу в чате объявление.
Все отвечают: «Ок, придем, мы гото-
вы». А приходят человек 5–6, хотя в
чате нас 1600. То дождь, то снег ме-
шает, то работа, то дела домашние.
Есть те, кому не по душе то, что я де-
лаю, ворчат, недовольны, почему – не-
понятно. Но где-то треть жителей
действительно поддерживают и ак-
тивно помогают. Деньги, и правда, пе-
реводят, хотя я не прошу. Говорят:

«Нам некогда, но мы хотим, чтобы бы-
ло чисто, поэтому вот тебе на твою
деятельность». После этого и жить хо-
чется, и дальше этим заниматься.

Валентина – мининская активистка
– Он помогал нам убираться, – рас-

сказывает Валентина. – Безотказный,
доброжелательный. Потом узнали,
что он занимается раздельным сбором
мусора, стали собирать сами и прино-
сить ему. Мы несколько раз просили
местную администрацию выделить
нам дворника – в сквере мусорные
ведра поставили, а убирать из них не-
кому, дворника нет. Нам говорят:
«Ищите сами, зарплата 8000 рублей».
Но кто будет за такие деньги убирать-
ся во всей деревне?

Возвращаемся с Хоттабычем к до-
му – мусор в руки уже не помещается.

– А как семья относится к тому, что
вы делаете, к вам же люди постоянно
приходят?

– Жена помогает, получается неча-
сто, у нас ребенок маленький, но она
только «за»: тоже переживает за чи-
стоту, понимает, что кто-то это дол-
жен делать, и знает, что по-другому я
не могу. Недавно мама приезжала из
Боготола, вместе сортировали. Так
что семья на моей стороне, мы коман-
да. Чтоб умирать было не стыдно.
Знать, что не зря жил, делал в этой
жизни что-то стоящее, что мои дети
будут играть в чистоте и сами не му-
сорить.

Я, бывает, иду по поселку, собираю,

подъезжает машина, ребятишки вы-
скакивают: «Хоттабыч, давай мы тебе
поможем». И бросаются собирать 

Берег Красноярского водохранили-
ща в районе поселка Краснотуранск
очень любят и местные, и приезжие
туристы. Широкие песчаные пляжи,
вокруг сосны и ели, климат мягкий и
практические всегда можно поймать
солнечную погоду. Есть организован-
ные поляны, домики и кемпинги, но в
основном это дикий отдых, поэтому
все, что туристы оставляют после се-
бя, – на их совести.

– Устал объяснять: если вы собрали
мусор в пакеты и не забрали с собой, а
оставили под деревом или на ветки
повесили, считай, не сделали ничего.
Его тут же звери, птицы растащат, –
хмурится Сергей.

Имя «Хоттабыч» Сергей придумал
себе в 2005 году, когда вернулся из ар-
мии, устроился в охрану и стал… ис-
полнять желания. Кому-то помог най-
ти нужную деталь для машины. Кому-
то дома ремонт сделать – подсказал
толкового человека. Так и пошло:
стоило озвучить желание Сергею, как
вскоре оно исполнялось. А он, хитро
улыбаясь, приговаривал: «Одно жела-
ние исполнил, у тебя осталось еще
два».

– Я еще из поколения, когда люди
были добрее и стремились сделать доб-
ро другим. Помните, раньше на трассе:
если заглох, пять машин остановится,
чтобы помочь, а сейчас попробуй хоть
одну тормозни, – говорит он. 

– Вы верите, что добро вернется?
– Однозначно, бумеранг работает.

Помню случай: у нас на въезде муль-
ды поставили, я иногда проверяю, что
оттуда можно взять и сдать. Как-то
иду мимо – коробка лежит большая.
Подошел, а там плазменный телеви-
зор. Взял, думаю, отдам знакомому на
запчасти. Дома попробовал включить,
работает. Повесил на стену, сфото-
графировал, выставил в чат: «Спаси-
бо тому, кто выкинул». Через полгода
нашелся этот человек: «Да, выкиды-
вал, там два детских канала не пока-
зывали. Пользуйся на здоровье». А я
мечтал о плазме! Вот так бывает. А
недавно у меня телефон сломался, и в
чате кто-то написал, чтобы Хоттабы-
чу не звонили, а «смс» писали. И вско-
ре один наш, местный, купил и пода-
рил мне новый телефон. Говорит:
«Хоттабыч должен быть на связи».
Недавно даже из соседнего поселка
просили: приезжай к нам, будешь у
нас Хоттабычем. Но я ж не могу разо-
рваться.

Сергей признается, что, несмотря
на его усилия, чище в деревне не ста-
новится. Народ как выкидывал пу-
стые бутылки, пластик и упаковку на
улицу, так и продолжает. Но рано или
поздно, считает Хоттабыч, всем при-
дется привыкнуть к раздельному сбо-
ру. Деревенские часто предлагают
Сергею устроиться дворником на
ставку и получать за свою работу
деньги. На вопрос, почему не согла-
ситься, он реагирует резко: 

– Даже связываться не хочу. Узнают
люди, что я за это деньги получаю, во-
обще расслабятся, скажут: «Вот пусть
Хоттабыч и убирает». А так хоть ино-
гда мне помогают, – объясняет он. –
Но вообще к местной администрации
у меня есть предложение: залили бы
мне площадку, огородили бы ее, как
положено, чтобы собаки не подходи-
ли, установили бы большой контей-
нер, на который у меня денег нет – вот
была бы реальная помощь. А то мне
тут недавно грамоту выписали, типа,
молодец и все такое. У них человек
есть, с желанием и каким-то опытом, а
они только бумажки вручают.

Светлана ХУСТИК

Хоттабыч
Как житель сибирской деревни в одиночку «прибирает» планету

Хищение по «высокому стандарту»
Суд рассматривал дело совла-

дельца банка «Балтика», члена
совета директоров аффилиро-
ванного с кредитным учрежде-
нием ПРПФ Олега Власова и
главы компании «Эмпайр траст»
Анны Хохловой с марта 2021 го-
да. В итоге оба были признаны
виновными в особо крупном мо-
шенничестве – хищении 181,7
млн руб. у клиентов Пенсионно-
го фонда. Власов как организа-
тор аферы получил семь лет ко-
лонии общего режима, Анна
Хохлова – пять с половиной лет.

При этом исполнение наказа-
ния для Хохловой отложено на
десять лет в связи с наличием у
нее малолетнего ребенка. Также
был полностью удовлетворен
гражданский иск к осужденным,
поданный АСВ на всю сумму по-
хищенных средств. До его пога-
шения суд оставил под арестом
принадлежащие банкиру Land
Rover и Volkswagen Polo, мото-
цикл Harley Davidson, а также
три нежилых помещения в
Санкт-Петербурге и Подмос-
ковье. В прениях прокурор про-
сил приговорить банкира к вось-
ми годам, а его подельницу – к
шести с половиной годам коло-
нии.

Расследованием хищений
средств ПРПФ с декабря 2017
года занималось ГСУ ГУ МВД
по Москве. Причем сумма ущер-
ба по делу сначала превышала
1,5 млрд руб. Как следует из ма-
териалов дела, в 2014 году Олег
Власов вошел в руководство пре-
ступной группы, целью которой
стало хищении активов ПРПФ.
Также организаторами хищения
следствие считает совладельцев
«Балтики» Василия Косолапова
и Ольгу Черняк, входившую в со-

вет директоров Пенсионного
фонда. Оба скрылись от след-
ствия и объявлены в розыск.

Незадолго до краха банка
«Балтики» в 2015 году ее вла-
дельцы, имея «полную информа-
цию» об объемах пенсионных
накоплений и резервах ПРПФ,
разработали многоступенчатый
план хищения клиентских
средств.

Опираясь на «личный автори-
тет и дружеские связи», действуя
«тщательно, взвешенно и посту-
пательно», организаторы, по ма-
териалам дела, подобрали испол-
нителей, основным из которых
стала Анна Хохлова. Основным
инструментом аферы были вы-
браны ипотечные сертификаты
участия «Высокий стандарт»,

эмитентом которых выступила
компания Хохловой.

Чтобы избежать внимания
контролирующих органов, как
следует из материалов дела, до-
ходность «Высокого стандарта»
первоначально была гарантиро-
вана ликвидными активами де-
вятнадцати заемщиков «Балти-
ки». Так, среди заложенного
имущества фигурировали объ-
екты элитной недвижимости в
подмосковной Жуковке, а также
крупные кредиты, выданные
банком внешне надежным фир-
мам. Однако после того, как
ПРПФ купил 146,8 тыс. серти-
фикатов «Высокого стандарта»,
организаторы вывели из-под за-
лога наиболее ценные подмос-
ковные объекты, заменив их с

помощью поддельных докумен-
тов другими. Например, в спис-
ке недвижимости, которая обес-
печивала доходность «Высокого
стандарта», появился комплекс
зданий кондитерской фабрики
«Рот фронт», который никогда
не находился в залоге у «Балти-
ки». Еще две компании – ООО
«Инвест-Фактор» и ООО «Ре-
Лайн», чьи активы также обес-
печивали доходность ИСУ, след-
ствие считает подконтрольными
организаторам хищений, пола-
гая, что выданные фирмам кре-
диты изначально были похище-
ны владельцами банка.

В результате этих махинаций,
говорится в деле, приобретен-
ные Пенсионным фондом ИСУ
оказались обесцененными, а за-
плаченные за них 181,7 млн руб.
достались фигурантам дела.

Олег Власов вину не признал.
Стоит отметить, что он является
также фигурантом дела о выводе
из России 46 млрд руб. через
молдавские банки. Судебный
процесс над ним продолжается. 

По большому счету, то, в ка-
ких масштабах крали деньги в
частном пенсионном фонде, дав-
но никакого удивления не вызы-
вает. Вся система, выстроенная в
России по обеспечению жизни
стариков, не выдерживает ника-
кой критики. Между такими хи-
щениями и мизером пенсионных
выплат проглядывается нагляд-
ная связь. Облапошивать ветера-
нов, складывая в банках сотни
миллионов, уже лет тридцать как
стало обыденным занятием жу-
ликов-банкиров в нашем отече-
стве.

Криминальный раздел ведет
Т. ЛЮБАНИН

Минобрнауки РФ сокра-
тило с десяти до пяти мак-
симальное число специ-
альностей, по которым аби-
туриенты могут одновре-
менно участвовать в кон-
курсе во время поступле-
ния в вуз по программам
бакалавриата и специали-
тета. Соответствующий
приказ опубликован в по-
недельник на официальном

интернет-портале право-
вой информации. Согласно
документу, изменения вно-
сятся в пункт 22 порядка
приема на обучение по об-
разовательным програм-
мам высшего образования
– программам бакалавриа-
та, программам специали-
тета, программам магистра-
туры. Этот пункт устанав-
ливает предельное количе-

ство специальностей и на-
правлений подготовки, по
которым поступающий
вправе одновременно уча-
ствовать в конкурсе при
поступлении на бакалаври-
ат и специалитет в каждой
организации высшего обра-
зования. Максимальное
число направлений и спе-
циальностей сокращается в
нем с десяти до пяти.

Осуждены участники аферы со средствами Пенсионного фонда

Олег Власов

С 3 октября по 13 октября 
декада

льготной подписки

10% скидки

Индекс 
газеты

«Подписные издания. Официальный каталог 
Почты России на первое полугодие 2023 года».

в отделениях Почты России
или через сайт  

https://podpiska.pochta.ru

ПН010

Спорт

Только на пять специальностей

В Москве межведом-
ственная комиссия по во-
просам нанесения изобра-
жений согласовала около 70
граффити в 2022 году. В спи-
сок согласованных граффи-
ти вошли, в частности, изоб-
ражение известного совет-

ского вратаря Льва Яшина
на улице Народная, граффи-
ти, посвященное работе
Главного управления МЧС
России по Москве на улице
Донская, портрет адмирала
Павла Нахимова на Сева-
стопольском проспекте.

Часть изображений уже на-
несена на здания, по осталь-
ным изображениям худож-
ники представили дизайн-
проекты планируемых к на-
несению граффити. В горо-
де уже больше 800 согласо-
ванных граффити. 

Граффити со Львом Яшиным на Таганке 
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